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安全和畅通，是道路交通状况的“晴雨

表”。出行路上，随处可见的信号灯一直默

默发挥着重要作用。自本报联合萧山交警

推出“信号灯，我有话说”活动以来，短短几

天就收集到了数百条意见建议，可见交通信

号灯与百姓生活密切相关，关注度很高。在

9 月 17 日的直播中，萧山交警对网友们的

“高频”提问进行了答疑解惑。

昨日，第四期“萧报圆桌汇”走进区道路

交通安全宣传运营中心，邀请区人大代表朱

海燕，区政协委员凌国泉，区交警大队教导

员张华、副大队长封耀权、指挥中心指导员

杜俊基、秩序科科长胡勇刚，浙大中控信息

技术有限公司交通大脑事业部总经理周俊

杰，以及营运车代表沈传林，市民代表沈力、

金建明，媒体代表陈祜玮等，一起聚焦“红绿

灯”那些事儿，为解决交通信号灯问题群策

群力。

聚焦信号灯配时
为何取消变灯倒计时？

城乡信号灯控制有何区别？

聚焦信号灯设置
学校周边“堵况”怎么缓解？“右转左置”是因为什么？
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最近，不少驾驶员发现，有些路口的红绿灯倒计
时取消了，如果车速过快、反应不及，会出现急刹车
的情况。区人大代表朱海燕提出了自己的疑问：“现
在为何要取消变灯时的数字倒计时？还有黄灯闪烁
的时间，持续时间有几秒钟？”

对此，区交警大队指挥中心指导员杜俊基给出
了答案。红绿灯倒计时设置，是根据对应的交通流
量特性、驾驶人员习惯等因素“因地制宜”的。农村
区域的国道、省道特别是货运通道、廊道上车速较
快，货车较多，路口间距较大，路况复杂容易引发交
通事故。为减少道路交通安全隐患，目前我区对农
村范围部分路口信号灯，特别是货运通道、廊道等主
要干道上的信号灯，取消了原先数字倒计时的变灯
模式。另外，我区严格按照国标要求，将所有的信号
灯黄灯时间设置为3秒钟。

鉴于农村区域与城市道路不同的交通特征，设置
信号灯控制策略的侧重点也有所不同：城区范围交通
流密集，路网比较密，骨架构建齐全，交通流量饱和程
度较高，信号灯总体目标为保障畅通。配时策略上，早
高峰外保互通、内促通勤，提升内外互通速度；晚高峰
优先出城，关注潮汐、分流东西向廊道压力。夜间及平
峰时段则保障干道方向的协调畅通。

农村区域，主干道与村道等支路相交，交通流量
饱和程度一般，客货车辆占比大，安全风险相对来说
也更大，所以采取与城市道路不同的放行措施：一是
以提升道路交通安全系数为目标的交通组织策略，
如全红时间延长、左转直行相序调整、右转迟启等策
略；二是由于受到道路条件限制，无设置左转专用相
位的条件，信号灯多采用圆饼灯，相位设置较为简
单；三是在单点信号配时策略上，以保障路口交通安
全的前提下，兼顾通行效率。

作为市民代表，金建明和沈力对
学校周边拥堵情况较为关注。特别
是国家实施“双减”政策以来，学校
放学时间与晚高峰重叠，给交通带
来了新的压力。能否在学校周边设
置移动红绿灯、城区和农村交通信
号灯设置有什么区别，也是大家讨
论的话题之一。

设置信号灯的主要目标是安全
与畅通。针对学校周边实际情况，
萧山交警一直在协同相关部门研究
制定“一校一方案”，对局部道路进

行改造，优化交通能力。根据不同
学校的人车流量情况，目前已在高
桥初中设置了移动红绿灯，同时借
力学校保安的管理，效果还不错。

营运车代表沈传林表示，路口直
行和右转同时绿灯亮起放行时，右转
车辆需礼让非机动车与行人，源源不
断的车流人流，导致通行效率差，能
否让右转信号灯更智慧化一点？

区交警大队指挥中心指导员杜
俊基解释道，目前我区右转放行主要
遵循两个策略：一是对路口右转机动

车进行迟启控制，以减少绿灯初期右
转机动车与同向非机动车辆的交通
冲突；二是采用非冲突相位内右转放
行模式，但是该放行策略下，右转绿
信比较低，放行时间十分有限，可放
行的流量较少，会造成右转车辆延误
较高。下一步，交警部门会根据路口
实际交通流量进行统筹管理，多措并
举，进一步提高右转通行效率。

媒体代表陈祜玮则提到“右转左
置”的问题。他经过经十三路与三
益线路口时，发现左边车道是右转

的，右边车道是左转的，对于驾驶员
来说很容易开错。

区交警大队秩序科科长胡勇刚
说，其实“右转左置”是萧山交警正在
尝试的创新之举。如果路口通行的
货车多，通过右转弯左置，可以拉长
右转弯的转弯半径，增加货车右转弯
时发现非机动车的时间和空间，预防
和减少大货车右转弯事故。目前，我
区在时代大道天马路口、经十三路与
三益线路口这两个地方尝试“右转左
置”，从实际情况来看有不错的效果。

聚焦信号灯算法
设立实验室、招纳智囊团，“数字交警”将越来越“聪明”

截至目前，全区机动车保有量
662782辆，其中汽车579598辆，驾驶
员达到800294人。全区范围内已建
红绿灯845个，其中771个实现联网
联控。同时，配套外场感知设备建设，
累计完成视频监控3600多路、电子警
察689个路口、卡口370处，以信号配
时为主要手段的交通科技数字化基础
已初具规模，进入信号控制智能化、系
统化的历程。

讨论中，区政协委员凌国泉提到
了绿波通行区域的相关问题：“想了解
一下目前信号灯算法有何升级之处？
是否依然有绿波通行区域？”

对此，区交警大队副大队长封耀权
作了相关介绍。目前城市大脑萧山平
台共归集到来自21个单位部门的交通
数据，基于这些数据研发推出了交通信
号算法，驱动全区治理体系和治理能力
现代化的提升。针对点、线、面不同的

交通状态，我区实施了不同的控制模
式，同时部署了单点、干线及区域的自
适应信号算法，使红绿灯的时间随车流
变化而变化；每个路口路段的交通控制
策略会根据实际情况实时调整。

区交警大队教导员张华补充说，
绿波协调是信号控制的策略之一，但
是交通流处于饱和状态时，无法取得
预期的效果。同时，绿波协调控制，会
牺牲相交道路的通行能力。以市心路
为例，市心路南北向车流量极大，若实
行绿波协调控制，东西向的道路通行
会受影响。而东西向建设四路、建设
一路、金城路、萧绍路等道路均为主干
道，交通流量非常大，通行需求旺盛。
为缓解主城区交通压力，入城方向道
路反而会使用“红波”截流措施。

值得一提的是，有时某些路段拥
堵，但驾驶员依旧开过红绿灯，在路口

“排队”，把垂直方向的车道堵住，会导

致车流“打结”的局面。对此，萧山交
警正在探索切实管控这一现象。当
前，在市心路南秀路、高桥路南秀路两
个路口，交警已经在试点智能溢出早
断控制算法。边缘智能体会实时分析
路口是否溢出，一旦即将溢出，绿灯会
提前中断，让车辆不再进入拥堵区
域。对于两个路口比较近的老城区区
域，红绿灯设置上也会有同步启动结
束这种措施，来避免相近路口的溢出。

前期，萧山亚运安保数智交通实
验室及信号配时中心正式成立。围绕
护航亚运、知拥控堵、安全数治、智行
服务等应用场景，致力于孵化交通治
理创新成果，打造萧山交警支撑2022
年智慧亚运和未来交管数字化治理场
景创新的智库。

作为“智囊团”成员之一，浙大中
控信息技术有限公司交通大脑事业部
总经理周俊杰还为大家勾勒出未来信

号灯的“智慧蓝图”——在全息数字道
路上，将提升对于拥堵的感知与自主
分析能力，做到有的放矢；针对重点复
杂区域，能实现可变车道牌、信号灯的
协同控制，让道路、红绿灯资源充分发
挥潜力，做到时空协同。

区交警大队教导员张华表示，接
下来，将加大全域感知“补盲”，计划新
建智能信号106个，电警、卡口、球机感
知设备772台，弥补联网联控及外场感
知盲点，使交警大队的“大脑”能实时看
到全区各个路口的情况；推动信号策
略数治升级，实施信号控制全域治理，
发挥实验室、配时中心作用，探索全息
路口、AI信号配时等数字化改革应用；
强化节点精准治理，针对学校、医院、商
圈（景点）、堵点路段，实施一点一方案，
精准施策、专项治堵。同时，广泛问计
于民，做到集民智、利民行。通过综合
评估后，再有选择地进行相关调整。

警民共话“红绿灯红绿灯”那些事儿
“萧报圆桌汇”聚焦交通信号灯交通信号灯

《怎样设置交通信号灯 欢迎您来当“高参”》后续
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“萧报圆桌汇”主持人周颖


